

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 143 (2022)  
**Heft:** 8

**Rubrik:** Billet du président

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Création d'un « groupe politique » apisuisse

Les défis et les enjeux auxquels l'apiculture doit faire face de nos jours méritent que les instances apicoles du pays s'investissent à tous les niveaux institutionnels, en particulier aux niveaux fédéral et cantonal, auprès des administrations, des parlementaires et des gouvernements. De telles actions ont été entreprises depuis longtemps par vos représentants SAR.

Je pense, entre autres, aux démarches décisives de Jean-Paul Cochard qui s'était engagé pour sauver le « Liebefeld » (aujourd'hui Centre de recherche apicole) menacé de fermeture à la fin des années 1990, à celles des initiateurs de la motion Gadient (souvent évoquée encore aujourd'hui par Eric Marchand), à l'engagement de Jakob Troxler qui a conduit au rapprochement avec nos collègues de Suisse alémanique et à la création décisive d'apisuisse, d'apiservice et du Brevet fédéral au début des années 2000, ainsi qu'à celles, toutes récentes, de notre ancienne présidente, Sonia Burri-Schmassmann, avec le dépôt d'interventions parlementaires et la création du groupe interparlementaire abeilles qui regroupe aujourd'hui près d'une centaine de parlementaires des deux chambres fédérales.

Lors de l'assemblée des délégués d'apisuisse d'avril 2022, ces derniers ont approuvé la création d'un « groupe politique apisuisse » proposé par le comité central d'apisuisse, ainsi que la liste des participants pour l'année 2022. Pour la SAR, il s'agit d'Olivier Mooser et moi-même, respectivement vice-président et président SAR, ainsi qu'Alexandre Aebi, Prof. à l'Université de Neuchâtel et apiculteur, dont l'engagement pour les abeilles est bien connu.

Une première séance de constitution du groupe et de réflexions sur ses objectifs et les objets à traiter a eu lieu en juin dernier. Le groupe se retrouvera au début de l'automne pour fixer des objectifs à atteindre, une stratégie et une feuille de route et une priorisation des sujets à traiter. Parmi ces derniers figurent :

- la proposition d'une loi abeilles et biodiversité



Source : Francis Saucy

- un soutien fort de l'Etat à l'apiculture (paiements directs)
- la création d'une statistique publique officielle des abeilles (effectifs des ruchers, des colonies et des apiculteur/trices, statistique des mortalités, des récoltes, de la valeur de la pollinisation, etc.)
- défense contre les parasites et maladies (*Varroa*, frelon asiatique, loques, etc.)
- mise en place d'une structure de lobbyisme professionnel
- ...

Depuis quelques années, l'image de l'«abeille» est devenue omniprésente, tout le monde l'utilise et s'en empare pour ses propres intérêts. Il est essentiel qu'elle reste l'apanage des apiculteur·trice·s du pays et que nous fassions valoir l'énorme apport de nos activités à l'économie du pays.

Pour rappel, la valeur de la pollinisation a été estimée à quelque 400 millions de francs suisses par année. Ainsi, en termes de pollinisation, la valeur d'une colonie d'abeilles est de l'ordre de CHF 2'000.-. Avec un cheptel d'environ 200'000 colonies, la mort de près de 40 % des effectifs comme durant l'hiver dernier représenterait ainsi 160 millions de pertes pour l'agriculture helvétique. Heureusement pour cette dernière, nous, apiculteur·trice·s du pays, veillons au grain (si je puis dire) et avons anticipé ces pertes par la création de nuclei et de nouvelles colonies. Et tout cela gratuitement. Il est temps que cela change !

La bonne nouvelle est que depuis la ferme opposition d'apisuisse, de BienenSchweiz, de la FTA et de la SAR à la réintroduction du Gaucho en automne 2020, à l'engagement de la SAR pour les initiatives antipesticides de 2021 et la manifestation devant le Palais fédéral au printemps dernier, les apiculteur·trice·s du pays sont pris très au sérieux par le monde agricole et le monde politique. Nos représentants sont désormais considérés comme des interlocuteurs incontournables. C'est ce mouvement que le «groupe politique apisuisse» a l'intention de développer et de faire entendre au plus haut niveau de l'Etat.

Si vous avez des propositions, des sujets brûlants qui vous tiennent à cœur ou l'envie de vous investir dans ce domaine, n'hésitez pas à prendre contact avec nous. Il est important de travailler ensemble, d'éviter les émiettements des énergies et de coordonner nos forces avec des plans d'action concertés et une planification à court, moyen et long terme de la réalisation de nos objectifs.

*Francis Saucy*